

# Un aporte diaconal en favor de los drogadictos

La formación de agentes pastorales en el ámbito de la drogadicción

En el Gran Buenos Aires, Argentina

El Diác. Dr. Horacio Domingo Castellano, que reside en la Diócesis de Morón, creó y dirige un curso de formación con el propósito de dar los conocimientos básicos a quienes desean colaborar en la recuperación de aquellos que cayeron en la drogadependencia.

Castellano fue ordenado Diácono en 1989 y es Doctor en Prevención y Asistencia de las adicciones. Está incardinado a la Diócesis de Morón, Argentina, de la que es Delegado Diocesano para la Pastoral de las Adicciones.

Desde el año 2007 y hasta el 2014 se desempeñó como Miembro de la Comisión de Pastoral de la Drogadependencia que depende de la Comisión Episcopal de Pastoral Social de la Conferencia Episcopal Argentina. Desde esa función acompañó y dictó numerosos cursos, talleres y charlas específicas en la formación pastoral de quienes trabajan con adictos o se interesan en esa problemática

### La formación de agentes pastorales

A partir de 2007 el Diácono Castellano, acompañado por otros profesionales, comenzó a dictar un curso anual para capacitar a aquellos agentes pastorales que tienen interés en trabajar con los drogadependientes, aplicando el programa formativo aprobado por la Conferencia Episcopal Argentina en esta materia. Este curso tuvo, además, su versión on-line y se aplicó también a docentes interesados.

Esta experiencia diaconal, en vigencia, la desarrolla más precisamente en la Diócesis de Morón, ubicada en una región densamente poblada que abarca la Ciudad de Buenos Aires y sus alrededores, en la que viven más de 11 millones de habitantes, pero que está abierta a las doce Diócesis que conforman la Provincia Eclesiástica de Buenos Aires.

El curso está diseñado para dar los conocimientos básicos a los participantes de las distintas etapas de la capacitación, esperándose que desde el lugar de actividad de cada uno puedan contribuir a que se tome conciencia de las implicancias del problema y se accione en consecuencia, promoviendo la prevención, la educación y, en el caso específico la recuperación, el ejercicio de la libertad perdida por el consumo de drogas.

El Diácono Castellano cuenta con el respaldo de su Obispo Diocesano, Mons. Luis Guillermo Eicchorn y lleva adelante esta experiencia inédita no sólo en esta Región sino que, además, dicta conferencias sobre esta temática en diversas diócesis de su país y recibe, además, consultas personales, conjugando así su diaconía con su profesión.

## Diaconado Permanente y pastoral de las adicciones

Según el libro de los Hechos de los Apóstoles (cap. 6), los diáconos, tomando como inicio la institución de los siete, se dedicaban a sostener y atender a las viudas y a los huérfanos, que eran los más necesitados de aquella época. El mismo Jesús les había enseñado: "Cada vez que lo has hecho con uno de mis hermanos más pequeños lo has hecho conmigo" (Mateo 25, 31).

Si bien el Concilio Vaticano II dice de los diáconos permanentes que por la imposición de manos del Obispo son confortados con la gracia sacramental y sirven al Pueblo de Dios en el ministerio de la liturgia, de la palabra y de la caridad (LG, 29), en la Argentina todavía son más los que se dedican al ministerio litúrgico-sacramental que al caritativo.

Sabemos que la caridad es un deber de todo cristiano, pero el diácono, por su origen, historia y la gracia de su consagración está llamado a promover el servicio caritativo en toda la Iglesia, especialmente en favor de los pobres y necesitados. Este es el rasgo más distintivo de su ministerio.

## El problema de las adicciones en la pastoral de la Iglesia



El consumo indebido de drogas se ha instalado con toda su fuerza a nivel mundial y sigue en aumento. En Argentina, la población afectada por la drogadependencia, sin contar a los tabaquistas, alcohólicos y consumidores ocasionales, alcanza el 5 %. Cabe señalar que esta pandemia atraviesa a toda la sociedad y a todas las clases sociales.

Los consumidores problemáticos o adictos a las drogas constituyen actualmente uno de los grupos de riesgo más vulnerables y menos atendidos por la Iglesia. Ellos constituyen una porción importante de la sociedad. De ahí que la Pastoral sobre Adicciones se torna en un verdadero desafío para la Iglesia y en un área pastoral propicia para el ministerio de los diáconos permanentes de nuestro tiempo.

Por ello, la atención de este tema requiere de personas bien preparadas para encarar profesionalmente esta adicción con los últimos avances de la ciencia, iluminados con los criterios pastorales dados por el Magisterio de la Iglesia.

### **Informaciones complementarias**

- Miembro de la Comisión de Drogadependencia de la Conferencia Episcopal Argentina:
   http://www.episcopado.org/portal/actualidad-cea/oficina-de-prensa/item/803-s%C3%ADntesis-conferencia-de-prensa-de-la-comisi%C3%B3n-de-drogadependencia-de-la-cea.html
- Dictado de cursos para agentes pastorales en otras Diócesis:
  - o <a href="http://www.saladillodiario.com.ar/ampliar\_nota.php?id\_n=20509">http://www.saladillodiario.com.ar/ampliar\_nota.php?id\_n=20509</a>
  - o <a href="http://www.rperez.mun.gba.gov.ar/index.php?option=com\_content&view=article&id=1760&ltemid=114">http://www.rperez.mun.gba.gov.ar/index.php?option=com\_content&view=article&id=1760&ltemid=114</a>
  - http://www.chacabuconoticias.com.ar/2014/08/salud/no-hay-ningun-pueblo-del-mundo-que-puedadecir-que-esta-exento-de-las-adicciones/
  - o http://www.elpopular.com.ar/diario/2010/03/05/nota.html?idnota=74009
  - o http://www.trabajosindrogas.com.ar/2013/06/968/

## Contacto

Diác. Dr. Horacio Domingo Castellano Paraná 632, Dto. 2 B1708CLD Morón Buenos Aires, Argentina horaciocastellano@hotmail.com

Presentación del Proyecto: Diác. José Espinós, Delegado argentino ante el CID, junio de 2017.